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今後天理之道的進展 

━━以專心拯救的教會為目標再出發 

 

 

━━首先請您談談，身為表統領，現今正在思考的事情。 

 

  現在，由於新冠肺炎疫情，全世界都陷入混亂的狀況；一方面，身為天理之道信仰者，

因為甘露台的枝節或真柱先生的身疾等，先後發生了必須深刻思索的重大事件。我認為這一

次由於新冠肺炎所引起的世界性的混亂，不外是父母神全能祐護的表現。 

  考慮到這些狀況，為了克服枝節，並活用枝節，要反省以往的態度並加以檢驗，然後以

如同再出發的心念來勵行才是。 

  如果反省教會或自己本身的信仰的話，或許會想到，以往自以為是的信仰態度是否真的

正確呢？有沒有忘卻重要的事情呢？我認為應該會有種種必須反省的內容。我想必須確實掌

握現今天理之道的狀況，全教要抱持齊心一致再出發的堅強意志才是。 

 

━━關於再出發，您有甚麼具體的想法呢？ 

  天理之道的信仰，是遵循教祖教導「要拯救人」，而付諸實踐這個教導的專心拯救之道，

我相信這正是我們應該要走的路程。可是，我覺得現在的天理之道，拯救人的場面逐漸地減

少。全教必須一齊來增加拯救人的場面。為了實現這一點，我想必須要增加從事拯救任務的

人才。世上有很多處於困境，因為身疾而感無奈、受苦的人。我們應該確實注視這事實，並

付諸行動才是。 

還有，提及時限的話題，就是十五年後的教祖一百五十年祭；先前，我時常提及，以此

為指標，各自下定前進的具體目標，並為了實現而向前邁進。關於這一點，也是以拯救為基

礎而思考的。 
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━━若聽到十五年後，在教會長當中，也許會有人以為跟自己已沒有關係。對這一點，您有

甚麼想法呢？ 

 

  這一點，我也可以十分理解。我的年齡也差不多了，因此我也不知道十五年後的自己能

不能健康地勵行神務。但是，重要的就是，先不要想自己屆時到底會怎樣，而要考慮到自己

所屬的教會，十五年後會變成怎樣的狀況？希望各自能想像十五年後的理想狀況，並也為了

實現其理想，確實踏上十五年的路程，我想這樣才是極為重要的。 

  而且，並將十五年後的目標，與教會長家族以及教會的教友分享，並以此為目標，內心

懷著踴躍的心。要推動這個任務，就是我們現任教會長的職責。 

 

━━請您談談，以教祖年祭為目標的意義。 

 

  教祖於一八八七年（明治二十年）隱去身影，並諭示：「現今開始拯救。」教祖隨時都會

在背後，推著走在專心拯救之道上的我們。因此，要將一八八七年（明治二十年）的枝節，

在我們的內心裡視為是自己的枝節，且為了能在年祭的時節回應教祖的期待，專心一意來勵

行才是極為重要的。 

  各教會的轉折點，都會有教會長交接或紀念祭典等各種時節，可是只有教祖的年祭正是

全教共通的時節，是承受相同時旬之風，互相鼓勵共同前進的寶貴時節。 

 

━━您提及當再出發之際，要「專心拯救」。關於這一點，表統領於今年一月，對直屬教會

長、教區長等，提出了如下三項方針。 

 

一、面對解救需求者的拯救活動 

‧對處於困難狀況者的援助 
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‧以聖勞精神幫助別人及為社會貢獻的活動 

一、學好教理 

一、細心培育 

關於這些方針，請談談您的想法。 

 

  剛才說過，要邁向一百五十年祭。但在這之前，五年後將是迎接教祖一百四十年祭的時

節。因此，兩年後就是即將開始邁向，教祖一百四十年祭的三年千日。希望利用這兩年的時

間，催促全體教會各自想像十五年後的具體面貌，並以實踐拯救為基礎，實現想像中的具體

面貌。為此，與全體教會長共同約定三項方針，希望各教會、各教會長，以具體的型態去實

行，並竭盡努力去實現。 

 

━━第一項「面對解救需求者的拯救活動」，具體來說，這是甚麼意思呢？ 

 

  教祖教導的重要教會活動，是「聖舞」與「神授」，我認為只有拯救的實踐才能使其充

實。 

  考慮到教會拯救活動的現狀，其對象是教會所屬的用木及信者比較多吧。因為這是教會

的重要拯救工作，所以必須確實懇切地付諸實踐才對。同時，希望大家要抱持著針對沒有天

理信仰者的拯救活動，也就是要積極推動注視社會上的拯救活動。對於沒有信仰天理者的拯

救方面，不得不說現在的天理之道的確是不熱烈的。 

  天理之道自從立教以來，至今的歷程上，光明正大地面對了種種艱難，或各時代中艱困

者的拯救活動。因此，希望現在也要明確意識到「面對解救需求者的拯救活動」，具體地付

諸實踐。 

 

━━在這項方針下提出兩個細目，就是「對處於困難狀況者的援助」、「以聖勞精神幫助別
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人及為社會貢獻的活動」，這是出自於怎樣的心意而來的呢？ 

 

  這兩點到底只是為了尋求拯救的入口，與尋求拯救對象的接觸點，因此並不是一定要如

此去做才行。希望大家要了解這一點。 

  現代與昭和時代比起來，生活水準突飛猛進地上升，對生活的需求意識也有了改變。因

為醫療以及社會保障制度也更加進步、充實，由我們來看，也難以窺視到有拯救需求者的存

在。以前，如果人們面臨苦難的狀況，不少人就會向天理教等各宗教祈求解救，可是現今社

會，除了宗教以外，可以商量的窗口也很充實。行政單位以及醫療設施、福祉設施等互相聯

繫，為了幫助煩惱的人們，不斷地想方設法。既然有這樣的社會狀況，若我們也能跟這些設

施互相聯繫，就能與處於困難狀況者進行接觸。 

  盡管醫療及社會制度充實，但是因身體疾病或事情煩惱而苦的人，或者對未來的生活不

感樂觀而煩惱的人，現在也是很多。這一點跟昔日一樣。我認為其中不少場面，是只有天理

教的教會才能給與拯救的。 

  在這裡所說的「處於困難狀況者」，是指因身體疾病或事情煩惱，以及在社會方面、經

濟方面陷於困難的狀況等等，所有需要援助的人們的意思。這也是意味著，我們必須思考要

如何去尋找，在教會周圍有這些狀況的人。 

  同時，現在的一般社會人士們，也對志工活動或社會福祉活動有興趣，而且大家都很積

極地參與。我認為教會長以及用木們，也要考慮積極參與這些社會上的救濟圓圈。當然，我

也可以了解關於福祉活動或志工活動，與天理之道的拯救、聖勞活動，在意義上不相同的意

見。可是，如果因拘泥於言語上的概念，反而會使天理之道的人們不能投入社會上所出現的

拯救活動的圓圈中。 

 

━━若聽到剛才的談話，也許會出現「今後的天理之道，要將重點放在福祉活動嗎？」等提

問。這一點您有怎樣的想法呢？ 
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  我可以了解你說的意思。可是，我認為這完全是不同層次的問題。我的意思是，透過與

社會或地區的人們互動，以獲得拯救的機會。同時也意味著積極地尋求與拯救對象認識的接

觸點。 

  但是，由於進行福祉活動，而損毀原本應該進行的教會活動，以及作為拯救場所等的教

會功能，或者是將其往後推的話，會導致本末倒置，而成為不理想的狀況。我們的拯救活動，

到底是要祈求父母神的祐護，以蒙獲拯救的，因此這一點必須要正確無誤地確實傳達才是。

這也就是說，以「聖舞」與「神授」，或者透過「專心講解教理」來傳達教導，祈願父母神的

祐護，以引導至能夠得救之道。這就是我們的拯救準則，千萬不能有誤解。 

  若要爭取與需要拯救者的接觸點，由我們主動付諸行動才是最為重要的。不能只等待拯

救機會的來臨。 

  這跟挨家挨戶走路拜訪或進行街頭演講，其意義是一樣的。加上以往的方法，今後還要

積極又具體地追求拯救的接觸點，且增加拯救的機會才是。 

 

+++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ 

 

━━另一項的「以聖勞精神幫助別人及為社會貢獻的活動」，指的是甚麼樣的活動？ 

 

  例如，現今在各教會的周遭或者社區裡，有相當多的教友積極地繼續著清掃活動等。並

且天理教內也有許多教友，透過擔任社區委員、家長教師聯誼會的委員、觀護人或者教誨師

等立場，獲得了行政機關的信賴，而盡到自己應盡的責任。 

  所謂「聖勞」，誠如『天理教教典』裡寫著「聖勞是出自於熱誠信仰的喜悅表現，其方式

千百種」。對於任何事皆以感謝之心，默默且不辭辛勞，喜悅地去勵行的精神和態度，才是

聖勞的真義。 

  我們天理之道的信仰者，已充分地具備了「聖勞之態度」的精神。我認為由於如此的聖
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勞態度和實際的行動，才能夠獲得社區的信賴，這種情況也不少吧。在地區社會裡出現困難

的狀況時，天理之道的信仰者要積極地聯繫，並且發揮已具備的聖勞精神，而能使他人感到

高興。我們需要積極地付諸行動。由這樣的角度來看，我認為可以找出拯救他人的接觸點。 

 

━━以「對處於困難狀況者的援助」、「以聖勞精神幫助別人及為社會貢獻的活動」為一個

入口，我們可以推動教會活動。您的意思是否是如此？ 

 

  我們勵行的「拯救」或「聖勞」活動，以世上人們的眼光來看，就是福祉活動或志工活

動。我覺得這樣也没有關係。 

  雖然我已提過好幾次，但這些活動僅僅是找出拯救他人的接觸點之一，重要的是我們該

如何去拯救他人，其重點應該是在這裡。我希望各位首先要具體地思考，自己能做到甚麼樣

的拯救，以及想要做甚麼樣的拯救活動。 

━━我們如何才能得到「解救需求者」的訊息呢？ 

 

  關於拯救的接觸點或入口等契機，教會本部的佈教部可以提供種種詢息。例如有相關最

近逐漸增加的「兒童食堂」或者寄養家庭的網絡，並且也有以各種方式展開拯救工作的教友

網絡。我認為知道這些網絡，也能夠得到提示。 

  另外，各地區的行政單位裡，都有援助需要幫助者的體制，但因為只有行政的力量實際

上是無法充分地對應，因此他們也需要民間人士們的協力合作。除此之外，也有不少社會福

利協議會或 NPO 法人等，可成為應對身處困難者的窗口。這些場所收集了援助需求者的詢息

與要求，我們可以前往該處，向地區的行政單位提出合作的要求，進而獲得地區社會的信賴，

然後再開始著手拯救工作。我認為此流程也是個拯救他人的方法之一。 

 

━━各間教會為了承蒙父母神賜與拯救對象，應該以種種方式來尋找接觸點，您是這個意思
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嗎？ 

 

  我們天理之道具有至今已積累的良好基礎。剛才提到的「聖勞的態度」已獲得地區社會

的信賴也是如此，近幾年來獲得社會好評的「救災聖勞隊」也一樣。這些都是由於教祖的教

導、拯救和聖勞的基礎才能做得到的。我們每個人應該確實地瞭解如此的事實。我也認為各

教會都要有自信，並且思考自己所能做的拯救工作，更加主動、具體地付諸行動才是最重要

的。 

 

━━我們每個人應該確實地瞭解天理之道具有的潛力，為了能使艱困者得救，我們必須注視

困苦的人們，進而為了能使教會成為真正的拯救場所，更應該主動地付諸行動。您的意思是

如此嗎？ 

 

  長久以來，天理之道的前輩們，認真又拼命地展開拯救工作，才有現今天理之道的發展。

例如「天理教會接受任何人，而且會貼心地照顧人家」、「不會要求任何回報，盡心幫助他

人」、「天理教就是聖勞」等，仍會聽世人說出這些話。但是坦白地說，那樣的情況卻逐年縮

小了，這就是現今天理之道的實情。我覺得這應該有各種理由，例如，拯救活動的不積極、

不能踴躍勵行拯救等。由於這樣的情況，形成現今年輕人醞釀信仰心的阻礙。我相信只有活

躍於拯救活動，及踴躍勵行聖勞的姿態更加表現於天理之道上，才能奠定年輕人積極尋求信

仰，進而成長的基礎。 

 

++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++++ 

 

━━關於第二項「學好教理」，請說明您的想法。 
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  首先要說，進行拯救時的判斷基準以及傳達的內容，就是教理，就是教祖的典範。 

  我們擁有千真萬確的教祖教導與典範。因為有這些，才能讓碰壁或迷惑的人獲救，我們

本身也才能堅持下去。這就是天理之道最可靠的地方。 

  因為根據教導與典範，所以基礎非常牢固，不會發生錯誤。教會長必須率先將此教理了

悟在心，並努力於每天付諸實踐。 

  我有時會想，如果自己活在教祖在世的時代，教祖看到現在的我會說什麼？我盡量透過

這樣的思維，來思考現在的自己所必要的事情。 

  賜與拯救的主體是父母神，父母神顯現出神能，我們才能蒙獲祐護。我們進行的拯救活

動，是蒙獲父母神的祐護才能達成的。父母神是接納我們的真誠而賜與祐護的。不是依願賜

祐，而是依心賜祐。 

  為了蒙獲父母神的祐護，最重要的是我們要真誠地付諸實踐。這一點我們不要弄錯，要

能確實蒙獲祐護，才能使教會綻放光芒。 

  也為了能這樣，重要的是現在要重新審視自己，教理到底領會多少？我們的信仰，應該

隨著年歳一步步地加深才對，不能一直停留在年輕時的領會。但是，我們往往會過於自信，

以為自己什麼都知道，因而導致誤傳教義，而且有時自己並不自覺。我想，「我已經知道」

這種毫無自覺的自信，是非常可怕的。希望各位能嚴謹對待自己，隨時保持著追求父母神意

的謙虛之心、謙虛之態度。 

  我想必須趁著種種機會來檢討，自己的理解是否有陷於自以為是的錯誤解釋，或是否有

擴大解釋。 

 

━━我想將教理傳達給別人是不容易的事，那麼教會長應該留意什麼才好？ 

 

  這與後面要說的「細心培育」有關連，我想教會長本身將教理傳達給別人的機會，是比

以前減少。甚至連對生病的人行使神授時，也往往會不講解教理。 
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  在演講或傳達教理時，我們是否沒有考慮到對方的理解度或信仰程度，而只說自己想說

的內容？我想，傳達神意與傳達教義是教會長的重要任務，因此為了能確實傳達，需要竭盡

努力與下工夫。也就是說，需要努力摸索，使用對方容易了解的話語及態度來傳達教理。平

時努力地充實自己，是很重要的。 

 

━━關於第三項「細心培育」，您的想法是如何？ 

 

  關於培育這件事，我們應該重新加以思考，為了培育更是需要細心，要比現在注入更多

的心力才對。我覺得現在「培育力」真的是不夠。 

  我們是否持有對所有用木、信者，都以同一個方法進行培育的想法？是否對所有用木、

信者，都要求在教會裡負責同樣的任務？譬如說，沒有擔任奉行聖舞的信者也可以前來參拜

教會月次祭，但是教會裡是否有能讓這些信者想要再來參拜的氣氛？教會應該要讓信者一步

步接觸到教理，逐漸培養信仰，奠定信仰基礎之後，再讓信者擔任聖舞奉行者即可。我想，

我們好像對信者太過於期待能早日擔任聖舞奉行者。 

  想到培育，應該要這樣、要那樣，或說培育用木應該怎樣，如果如此地將培育的方式形

式化，反而會忽略對方心靈成長上所必要的事情也說不定。因為每個人的年齡、性別、開始

信仰的經過及現況、身疾的經歷，或距離教會遠近等，都是因人而異的。 

  重要的是，時常想起每一位信者的容貌，並努力去了解對方現在處於怎樣的狀況。如果

做到這樣，互相之間就能建立信賴關係，進而會產生能敞開心胸傾訴煩惱的場面。 

 

━━對於住在距離教會較遠的信者的培育，您的想法是如何？ 

 

  現在，移動住處比往昔頻繁，因此住在距離教會較遠的用木也不少。甚至也有教會的子

女，都住在遠處的情形。因此，對這樣的人需要時常用寄信或電子郵件等保持聯絡，或實際



10 
 

前去探望，這是不必多說的。不過，距離的問題還是無可奈何的。面臨這種情形時，可以要

他們前往當地的教會參拜，如此也能心繫父母神。我想，我們可以摸索這些手段，想辦法積

極地引導遠方信者，過著能時常感受到父母神存在的信仰生活，這是現在非常需要的。 

 

━━關於培育，其他還有什麼想法？ 

 

  如前所述，為了增加拯救的機會，可以利用社會福祉制度，不過社會福祉活動與我們的

拯救活動，兩者之間其目標有明顯的不同。 

  社會福祉活動的目標，是支援人們脫離當前的困境，以自立回歸社會。我們拯救活動的

起步也是一樣。首先要讓人們脫離當前的困難、痛苦、煩惱，但對我們來說這是真正得救的

開端。 

  對我們來說，還需要讓人們知道拯救根源的父母神教導，進而掃除心塵，使心靈獲救，

更進一步了悟自己的因緣，努力化解惡因緣，並且除了自己本身以外，還要讓子孫也獲救。

為此祈願並竭盡努力的，就是我們的拯救活動。因為這麼深入地引導，所以拯救者的細心照

料是不可或缺的。這並非一朝一夕可以做到，因而需要經年累月地持續進行培育工作。 

  教祖用口、筆以及行動來明示旨意，想方設法地用心教導人們。這就是我們所敬仰的教

祖典範，因此我們應該努力去了解拯救對象，確實掌握時機，細心地照料，全心全意從事培

育工作才是。 

 

━━為了透過拯救活動蒙獲心靈得救，我們必須將教導確實領會在心，進而細心地進行培育

工作，與拯救對象一起走向心靈得救才對吧。 

  最後，如果有期待教會長必須銘記於心的事情，想向您請教。 

 

  雖有很多，但總而言之，要心繫原地。鑑於教會長的立場與角色，希望教會長將這一點
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確實銘記於心。與一般的用木、信者比起來，教會長肩負的任務是不一樣的。 

  教會長必須心繫原地，是有何意義？用木、信者乃是透過各地教會，承受原地之理而蒙

獲祐護。因此，教會長必須成為，是承受原地之理的管道。這就是教會長所扮演的重要角色。

正因為如此，教會長必須心繫原地，以真誠之心獻誠、致力，並確實持有潛修的精神。希望

各位教會長彼此能將這一點牢記在心。進而透過各個教會系統的聯繫，希望能更加強心繫原

地。 

  御指圖裡教導： 

  「因有本部之理，方有其他教會之理，乃同一氣息。如不了悟此一真理，天不賜祐。」 

（一九○六年十二月十三日） 

 

  如同此神言明示，原地與教會是同一氣息的，這也表示如果原地與教會以同一氣息脈動，

父母神就一定會顯現出神能。我想這是教會活動上，為了蒙獲祐護之非常重要的一點，可說

是身為教會長最需要銘記在心的要點。 

  身為教會長，我想會有種種的煩惱。但是，希望各位不要因為自己教會有不周到的現狀，

而太過自卑或過於客氣。如果有不周到的話，今後只要努力成為周到的教會即可，希望各位

堅定信心，勇往前進。 

  各位的教會，在當地將會成為光輝燦爛的存在。希望各位能矢志使教會成為如此的拯救

道場，並為了十五年後能夠獲得朝著目標確實前進的成果，希望能在心中具體地描繪藍圖，

且為了實現目標而勤奮努力! 

 


